

Los Debates

Diario político, de avisos, defensor de los intereses de la comarca

FRANQUEO CONCERTADO

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

TORTOSA

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.
Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.
Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

Jueves 7 de Julio de 1910

En Tortosa, en la Administración, Plaza del Hospital, 5.
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 31.
Kiosko Barcelonés, frente al Hotel Continental.

Vida tarraconense

A TRAVÉS DEL BANCO

A un costado de la capital, al costado izquierdo, Reus, cual corazón económico, y más abajo, hácia donde corresponden los órganos digestivos, Tortosa. Entre esas dos visceras, acaso ejerciendo por su puerta la función respiratoria, hállase Tarragona, la que fué un tiempo mil veces más famosa que la famosa Itálica. Tortosa da la sangre. Tarragona, la revivifica. Reus la circula por todos los miembros provinciales. En los movimientos eternos de los pueblos, para todos hay épocas de grandeza, épocas de decadencia, Reus y Tortosa están en plena labor de producción y circulación; Tarragona apenas puede, en su longevidad venerable, atender á tanta actividad. Siguiendo el simil, quizás puede decirse que en esta provincia hermana hay atonía pulmonar. La capital, cual Roma su progenitora, respira dificultad, siéntese asmática.

Los crecimientos y las decadencias de esos pueblos reflejanse en su vida económica y ésta en el Banco nacional, que es principalmente, en sus múltiples operaciones, el que nos da á conocer peso, medida y potencialidad de cada plaza.

Precisamente esas tres que hemos mencionado, Tarragona, Reus y Tortosa, son las únicas de la provincia que cuentan con sucursales del Banco de España. Por ellas podemos tener indicios del movimiento productor, comercial é industrial, de la riqueza, en suma, de las tres comarcas, tarraconense, tortosina y reusenense.

Es el año de 1909 que examinamos con la Memoria del Banco de España á la vista. En 31 de Diciembre último el activo pasivo de las tres sucursales se cifró del modo siguiente:

Tarragona por pesetas	22,9 millones.
Reus	17,9
Tortosa	9,3

Observaciones importantes hay que hacer por lo que respecta á los totales de Tarragona y Tortosa. Esto no puede reflejar aún todo su desarrollo económico en la sucursal del Banco, porque sólo hace dos años que la sucursal existe. En cuanto á la cifra de 22,9 millones que da el activo pasivo de la sucursal de Tarragona, es de razón separar, puesto que de lo que tratamos es de escudriñar en la vida propia, lo que se refiere á Ingresos y Pagos por cuenta del Tesoro público. Ascendieron en Tarragona los primeros á millones 12 y los segundos á millones 9,5. De suerte que el debido descuento por tales conceptos en el activo pasivo de la sucursal de Tarragona, queda este reducido casi á una expresión mínima, si bien hay que considerar que también Reus y Tortosa han de tener

participación en esa cuenta de gastos é ingresos del Tesoro público, siquiera el Banco no especifique el cuantúm de tales participaciones.

Las existencias de metálico y billetes de las tres sucursales en fin de Diciembre de 1909 eran las siguientes:

(En millones de pesetas)

Metálico	Billetes	Total ptas.	
Tarragona	5,8	4'07	9'87
Reus	1,8	1,4	3,2
Tortosa	0,7	2,7	3,4

Son las anteriores cifras de mera curiosidad, puede decirse, sin valor real para este breve estudio de riqueza que estamos haciendo. Ella se revela más en las negociaciones de letras y en los descuentos sobre otras plazas efectuados por el Banco en las tres sucursales de la provincia de Tarragona. Dichos conceptos se expresan en los siguientes cuadros, sobre los que llamamos la atención del lector:

Descuento sobre otras plazas

Sucursales de Reus:	15.426 descuentos por valor de 7.433,868 pesetas.
Sucursal de Tarragona:	3.068 descuentos por valor de 2.016,606 pesetas.
Sucursal de Tortosa:	3.057 descuentos por valor de 4.081,646 pesetas.

Negociaciones sobre pueblos

Sucursal de Reus:	14.161 letras tomadas por valor de 4.135,355 pesetas.
Sucursal de Tarragona:	3.859 letras tomadas por valor de 1.255,148 pesetas.
Sucursal de Tortosa:	2.914 letras tomadas por valor de 1.278,351 pesetas.

Resulta del conjunto de ambos estados que Reus gira sobre otras plazas y sobre pueblos por millones de pesetas 11,5, Tortosa por millones 5,3 y Tarragona por millones 3,2.

Ahi es donde está verdaderamente expresada la riqueza productora é industrial relativas (sólo con relación al canal de Banco, pues hay otros canales) de las tres comarcas que examinamos.

En los descuentos sobre la plaza también está Reus por encima de la capital. A 15 y 1/2 millones ascendieron los descuentos sobre la plaza hechos por la sucursal de Reus; á 12 millones los de la de Tarragona y á 7 1/2 los de la de Tortosa que, como hemos dicho, no lleva más que dos años de existencia. Reus hizo menor número de descuentos que Tarragona y Tortosa, pero de muy superior cuantía. Así, por ejemplo, la sucursal de Reus figura con 65 descuentos de 10,000 á 30,000 pesetas; 13 de 30,000 á 50,000; 3 de 50,000 á 100,000; 6 mayores de 100,000, mientras Tarragona no tiene más que 19 de 10 á 30,000, 5 de 30 á 50,000, 1 de 50 á 100,000 y ninguno mayor de 100,000. Reus, por lo tanto, bató el record de los descuentos sobre la plaza.

Al lado de estos signos de prosperidad están los préstamos con garantía de valores mobiliarios y las cuentas de crédito con igual garantía. Ahi Tarragona aventaja á

Reus y Tortosa. Ciento cuatro cuentas de crédito, con garantía de valores mobiliarios, por valor de tres millones de pesetas, tenía abiertas en 31 de Diciembre último. Reus y Tortosa tenían, respectivamente 32 y 55, sin llegar á un millón de pesetas ni una ni otra sucursal. Lo mismo en los préstamos sobre valores mobiliarios: 41 fueron concedidos en Tarragona, 11 en Tortosa y 9 en Reus.

Los préstamos y las cuentas de crédito son, como se ve, mayores en Tarragona, y esto también indica, unido á todo lo anterior, que la capital es menos próspera.

Creemos que estas cifras, con ser someras, dan idea aproximada de la vida económica de la provincia de Tarragona é indican bien cuáles son los pueblos que prosperan y los que decaen.

Artículos sucesivos nos permitirán hablar más concretamente de las modalidades productoras, industriales y comerciales de los potentes núcleos sobre los que descansa la vida económica tarraconense.

(De Las Noticias).

JUAN BARCO.

(De nuestro servicio especial)

DESDE LONDRES

Los católicos ingleses.—Consagración de la catedral de Westminster.—El nuevo subsecretario de Negocios extranjeros.

Para afirmar el triunfo del catolicismo en Inglaterra, hace ya más de medio siglo, el cardenal Wiseman, de grata memoria, concibió el proyecto de erigir un gran templo en Westminster. La obra fué preparada por el cardenal Manning y la edificación se llevó á efecto por la diligente actividad del cardenal Vaughan. Ahora monseñor Bourne, que ha sucedido á aquellos purpurados en la silla arzobispal primada de la Gran Bretaña, preside las solemnes fiestas de la consagración de la catedral de Westminster. El edificio estaba ya dedicado al culto desde tiempo remoto; pero á tenor de las prescripciones del derecho canónico, el ceremonial de la consagración debió ser aplazado hasta el día en que todas las deudas é hipotecas de la empresa constructora quedaran extinguidas. La liquidación de cuentas ha sido felizmente realizada y el antiguo ceremonial se desarrolla con todo su primitivo esplendor.

Desde la época de la Reforma, ninguna iglesia había sido consagrada en Inglaterra con estricta observancia de la tradicional ritualidad del catolicismo. Muchos anglicanos concurren á presenciar las inusitadas ceremonias, uniéndose á los fieles que llenan la inmensa nave de la catedral.

Sir Arthur Nichol, actual embajador de

Inglaterra en San Petersburgo, ha sido designado para suceder á sir Charles Hardinge como secretario de Estado del Foreign Office. Esto es buen indicio de que la obra de cooperación anglo-franco-rusa, á la cual Hardinge ha venido dedicando sus constantes esfuerzos, será en lo sucesivo enérgicamente proseguida.—Nicholson es una personalidad bien conocida en España, donde ha dejado muchas simpatías recabadas durante el tiempo que desempeñó la representación de su país cerca de la corte de España. Goza justa reputación de ser uno de los más hábiles diplomáticos de la Gran Bretaña, á la cual también ha representado en Berlín, Constantinopla, Pekín, Atenas, el Cairo, Teheran, Budapest, Sofía y Tánger. En concepto de delegado del gabinete de Saint-James asistió á la Conferencia de Algeciras, poniendo todo su empeño en que resultara confirmada la cláusula referente á Marruecos del convenio franco-británico de 1904.

En Agosto de 1907 tuvo la suerte de llevar á feliz término las negociaciones de iniciado su predecesor. La experiencia universal, que tiene bien acreditada en los asuntos diplomáticos, facilitará el logro de sus designios. Desde 1872 viene siguiendo la brillante carrera que empezó como secretario de lord Granville. Seguramente, lo mismo en Francia que en España, será aplaudido el acierto que para elegir un experto y asiduo colaborador ha tenido Sir Grey.

AKERS.

Londres, Julio de 1910.

Lo que ganan los aviadores

Lo que se dice de los artículos de primera necesidad cuando alcanzan en los mercados un precio excesivo, dicese también de lo que cobran los aviadores por sus vuelos, y en este caso son doble significados: son precios que están por las nubes.

Paulhan es el aviador que mas ha cobrado por un vuelo: reciente está su excursión aérea entre Londres y Manchester, por la que ganó el premio de 10.000 libras, ofrecidas por el periódico londinense «Daily Mail».

Siguele Delagranje, que cobró 30.000 duros por sus vuelos efectuados en Doncaster el último verano.

Los hermanos Wright han exprimido hasta la esencia el aparato de su invención: vendieron la patente de fabricación exclusiva á varios Gobiernos extranjeros, y se sabe que solo por una de esas ventas cobraron 300.000 pesetas.

Recientemente se les ha ofrecido 40.000 duros para que realicen varios vuelos en su biplano.

Por su parte el famoso Blériot está en negociaciones con una empresa de Viena que le ofrece 250.000 pesetas porque se

elevé contadas veces en la capital del imperio austro-húngaro.

Santos Dumont ganó en Octubre de 1901 un premio de 125.000 francos por su admirable «record» de dirección, dando dos vueltas á la torre Eiffel. El simpático sportman brasileño repartió dicha suma, la mitad entre los establecimientos de beneficencia de París y la otra mitad entre los empleados de sus talleres de aparatos de aviación.

Crónica

En la sesión de esta mañana, en el Ayuntamiento, los concejales republicanos Sres. Guarch, Piñana y Domingo (D. Marcelino) han presentado una proposición pidiendo que se felicitara al Sr. Presidente del Consejo de Ministros por su obra emancipadora del poder civil incorporando España á la independiente labor de los otros pueblos de Europa.

Han votado en favor de la proposición los señores Guarch y Domingo (D. Marcelino).

Han votado en contra los señores Alguero, Muñoz, Sanz, Gamundi, Ribás, Costa, Mestre, Domingo (D. Manuel) y Presidente Sr. Cid.

¿Dónde están los liberales y los demócratas del Ayuntamiento? ¿Es que no están conformes con la política de nuestro jefe Sr. Canalejas? ¿Es que en el Ayuntamiento no hay más que concejales-acólitos del Sr. Muñoz? ¿Es que ha olvidado el alcalde Sr. Cid que debe la vara al Gobierno del demócrata Sr. Canalejas?

Unos cuantos vecinos de la calle de Cambios le dicen al *Diario de Tortosa* que la vaquería de que nos ocupábamos el día anterior está en muy buenas condiciones y en nada les molesta, lo cual nos complace mucho; pero como quiera que el Bando de policía urbana y el inspector veterinario municipal á petición del Ayuntamiento dice que si dicho propietario no desaloja dicho local trasladando á otra parte la vaquería, le denunciará á los tribunales por desobediencia, de ahí que creamos están en lo cierto, á pesar de las aseveraciones de dichos vecinos que prefieren tan original vecindad á la higiene y salud pública.

A. OLIVERES

OCULISTA

de los Hospitales y Escuelas de París

Calle de l. Rosa, 3

Consulta de 10 á 1.

El conocido y acreditado repostero que por espacio de algunos años ha estado al frente del café del Centro republicano, nuestro particular amigo D. Daniel Cardona, ha montado un establecimiento de igual índole en los bajos de la casa número 23 de la calle de Moncada (frente al mismo Centro), en donde, con la limpieza y amabilidad en él características, sirve de toda clase de bebidas y licores y especialmente un aromático café.

Dadas las simpatías que cuenta dicho señor, en particular entre el elemento obrero, y la bondad de los artículos que facilita á sus parroquianos, no es aventurado suponer que éstos le recompensarán con creces su excelente servicio.

Hemos tenido el gusto de saludar en esta ciudad al ilustrado ingeniero agrónomo de la provincia, nuestro estimado amigo D. José Valls, el que esta mañana ha salido para el delta del Ebro con objeto de inspeccionar varias fincas que solicitan sus propietarios convertir en coto arrozal.

A su regreso á esta ciudad propónese estudiar, de acuerdo con el Ayuntamiento, el establecimiento de la Estación olivarera concedida por el Gobierno, y para lo cual

la corporación municipal ha de ofrecer una finca á propósito para dicho estudio y cultivo.

Gran Licor Sámely. El mejor digestivo. J. Baubi.—Tortosa.

Hoy ha dado á luz con toda felicidad un robusto y precioso niño la señora doña Gertrudis Samper de Jardí, siguiendo en buen estado tanto la madre como el recién nacido.

Nuestros plácemes á los padres, abuelos y demás familia del neófito.

Otra vez vuelve á reinar en esta comarca el fuerte viento Norte, que tantas molestias ocasiona.

Juan Ant.º Delsors

ABOGADO

Ha trasladado su despacho y habitación á la calle Baranda del Ebro, n.º 9, entresuelo. (Casa Villoria).

Esta mañana ha practicado ejercicios de tiro al blanco en el barranco de San Antonio el batallón de Luchana que guarda esta plaza.

En el Colegio de los Hermanos de la Doctrina Cristiana de esta ciudad tendrá lugar el próximo domingo el solemne acto de la distribución de premios á los alumnos.

Cognac Carulla. marca Bola Roja. Fine champagne. J. Baubi.—Tortosa.

D. Severiano Martínez, coronel de infantería de línea, ayudante del Cuarto Militar del Rey, ha llegado á Tarragona á pasar una temporada al lado de su respetable y distinguida familia.

Enviamos nuestro cariñoso saludo á tan distinguido militar y estimado amigo.

Algunos periódicos han dado cuenta de la liquidación de la casa «M. Arnús y C.ª» en términos que entrañan la idea de la desaparición de la Casa Arnús, fundada en 1846 por D. Evaristo Arnús, de preclara memoria, y domiciliada en Barcelona en el Pasaje del Reloj, n.º 3.

Nada menos cierto: la Casa Arnús, en virtud de disposición testamentaria de don Evaristo á favor de su nieto y heredero D. Gonzalo Arnús, sigue, como siempre, dedicada á los mismos negocios de Banca y Bolsa, y en el mismo domicilio del Pasaje del Reloj, bajo la razón social *Banca Arnús, sucesora de Evaristo Arnús*, habiendo aumentado su capital hasta diez millones de pesetas, para atender mejor á las crecientes necesidades de la banca moderna.

De su Consejo de Administración forman parte, entre otras conocidas personalidades del mundo bancario, los señores D. Gonzalo Arnús, D. José Mansana, don Alfredo Mata y D. Francisco de A. Cambó.

Anisete Carulla. Dulce especial. J. Baubi.—Tortosa.

La Diputación provincial ha anunciado las subastas para la adquisición de acopios de materiales para la conservación de varias carreteras, entre las cuales hay la siguiente:

De la de Santa Bárbara á la Cénia á la general de Vinaroz á la Venta Nueva por Uldecona y Alcanar.—Trozos 2.º y 3.º Kilómetros 9 y 12. Presupuesto: 2.400 pesetas.

El remate se celebrará en la secretaría de la Diputación, á las diez y media del día 9 del actual.

Dr. CUCALA

Véase el anuncio en la cuarta plana.

Promete verse concurridísimo el «aplech» religioso y patriótico que con mo-

Cinematógrafos

Para familias, Sociedades, Colegios, etc., de gran potencia, últimos modelos, con tres patentes en el imperio alemán y en otros países, pudiendo proyectar películas normales, ó sea: *perforación Edison de cuatro aberturas*, á precios baratísimos, pudiendo funcionar en varias clases de alumbrado.

Gramophones, Discos, agujas y demás accesorios de la Compañía francesa.

Las únicas máquinas parlantes que dan voz clara y potente; basta oirlas para apreciar su verdadera perfección, las cuales reducen á inferiores cuantas se presenten á la venta; con solo dar la audición de un mismo disco, bastará comprender su valor.

Cajas matamoscas, última invención de grandes resultados, haciendo desaparecer cuantas bayas en una habitación en menos de dos horas, al precio de ptas. 1.50 caja.

Venta y depósito en Tortosa y su comarca

José M.ª Pauli • Moncada, 35

Nota. Se remiten catálogos á quien los solicite.

Gran Hotel París-Continental Plaza de Prim REUS

Establecimiento completamente nuevo y de gran confort moderno.—Salón Restaurant.—Comedores particulares.—Cubiertos desde 2.50 ptas. en adelante.—Grandes y lujosas habitaciones para familias.—Baños, duchas, gran jardín, magnífica terraza.—Salón de lectura y de piano.—Servicio esmeradísimo.—Garaje para automóviles, intérprete y coche á todos los trenes.

Del mismo Hotel salen los automóviles para Cornudella y Montroig.

Teléfono núm. 76.

tivo del quinto centenario de la muerte de D. Martín, último monarca de la dinastía condal de Barcelona, y siguiendo la serie de sus provechosas excursiones, ha organizado para el próximo domingo en Poblet la «Lliga espiritual de Nuestra Señora de Monserrat».

A las once se celebrará en la que fué iglesia mayor del renombrado cenobio una misa en sufragio de las almas de los reyes é infantes que recibieron allí sepultura, y durante la misma se practicará la visita á la Patrona de Cataluña. Terminado el Santo Sacrificio, dirigirá la palabra al concurso, explicando el significado de la fiesta, el Tarragona.

En la gran Pañería y Sastrería Ibérica

pedid las alpacas, driles, piqué, panas y demás novedades con un 25% de rebaja sobre los precios ordinarios, y un buen surtido de trajecitos para niños y para mecánicos de azul Vergara legítimo y color inalterable.

Los comisionados de Tarragona que se encuentran en Madrid, acompañados de los senadores y diputados por la provincia, han visitado esta mañana al director general de Obras públicas para pedirle que active las obras del pantano de Riudecanyas y las de construcción de varias carreteras de esta provincia.

El empréstito de la Diputación Provincial de Barcelona se ha cubierto cerca de tres veces, pues de las 2.784 obligaciones que se subastaban se han pedido 6.805, siendo el precio máximo de ellas 500.05 pesetas, el mínimo 486.87 y el tipo medio 489.86 pesetas.

Por tanto, el premio mínimo es superior al de emisión en 1'87 pesetas.

Ron Maná. Viejo superior. J. Baubi.—Tortosa.

En la sección segunda del Congreso en Madrid se ha celebrado una reunión de senadores y diputados por Cataluña bajo la presidencia del alcalde de Reus D. Emilio Briansó.

Este ha expuesto la iniciativa de aquella segunda ciudad de Cataluña de celebrar en 1911 dos solemnidades de trascendental importancia: la Exposición Regional Catalana y el cincuentenario de las glorias de Prim.

En la reunión hubo gran entusiasmo. Se acordó por unanimidad dirigirse, en nombre de Cataluña, al jefe del Gobierno,

solicitando la cooperación de éste para aquellas solemnidades.

Entre las adhesiones recibidas figura la del Sr. Labra.

Asistieron á la reunión los representantes del Ayuntamiento de Reus señores Pallejá y Baró y una comisión de la Sociedad Económica de amigos del País, compuesta de los Sres. Guert y Bonet, presidente y vocal, respectivamente, de dicha sociedad.

Consultorio Jordá

para las enfermedades de la boca

Suocor de Martínez Crespo

OPERACIONES SIN DOLOR

DENTADURAS ARTIFICIALES

3, Carmen, 3—TORTOSA

OBSERVATORIO DEL EBRO

Día 7 de Julio de 1910.

Temperatura máxima de ayer, 27'6°; tuvo lugar á las 13 h.

Mínima de esta madrugada, 18'6°.

El barómetro á las 14 de ayer marcaba 764'2 mm. y á las 7 de hoy 759'4 mm.

El viento reinante fué ayer de S. y SSE, y durante la noche ha sido de N. y NW.

NOTA. Ayer, día despejado con brisa moderada. Hoy amanece con atmósfera revuelta y viento muy fuerte del cuarto cuadrante.

AUDIENCIA PROVINCIAL

Hurto

Constituyendo Sala los Sres. Payueta, Saval y Olivé, vióse ayer en juicio oral una causa contra los vecinos de Benisanet Salvador Torres Catalá, Ramón Sánchez Castellvi, Pablo Cervelló Cervelló y Carlos Grau Estapá.

Según el Ministerio fiscal, representado por el Sr. Gil, los tres últimos procesados, peones del laúd «Josefina», que patronaba el primero, por orden de éste cogieron de 30 á 35 quintales de leña de un montón que había á orillas del Ebro el día 19 de Febrero de 1909, propiedad de don Diego de Homedes de Tortosa y valorada en 17'50 peetas.

La defensa de los dos primeros, á cargo del letrado Sr. Vendrell Ferrer y procurador Sr. Monguío, negaba que el Torres hubiese dado la orden y que se hubiese sustraído la leña.

La de los otros dos procesados, á cargo del letrado Sr. Estivill y procurador señor Llaberia, negaba también la sustracción por parte de sus defendidos.

Después de practicadas las pruebas, las partes elevaron á definitivas sus conclusiones, solicitando el fiscal dos meses y un día de arresto mayor para cada uno de los procesados, accesorias y pago de costas por cuartas partes; y las defensas la absolución de sus respectivos patrocinados.

Visto para sentencia.

Hurto

La vecina de Tortosa María Segura tenía realquilada una habitación á la procesada Rosa Contel, y habiendo tenido que ausentarse por una larga temporada, le dejó la llave de su piso para utilizar la cocina de la que carecía la Contel. Abusando ésta de la confianza, penetró tres días consecutivos en una habitación de dicho piso, en donde había una arca con la ropa de la Segura, y encontrándola abierta, sustrajo de ella, con ánimo de lucro, varias prendas de ropa, las que vendió y fueron apreciadas en 53'90.

El teniente fiscal Sr. Gil acusó de autora á la procesada y que en dicho delito concurría la agravante de abuso de confianza y que la pena que debía imponerse era la de cuatro meses y un día de arresto mayor por cada uno de dichos tres delitos, accesorias correspondientes y costas.

El letrado defensor Sr. Olesa sostuvo que los hechos no eran constitutivos de delito y si de tres faltas de hurto por valor menor de 10 pesetas, y que la acusada Rosa Contel, si bien es autora de los hechos, no le alcanza responsabilidad por razón del delito, y que por tanto procedía su libre absolución, inhibiéndose de su conocimiento á favor del Juzgado municipal de Tortosa para que conozca de las tres faltas cometidas.

Actuó el procurador Sr. Alfonso.

Teatro Principal

Beneficio de Rosario Acosta y despedida de la Compañía

Anoche, como estaba anunciado, tuvo lugar en el Principal el beneficio de la bella y distinguida primera actriz Rosario Acosta, y, como esperábamos, el público culto, distinguido y de buen gusto, respondió á lo que de él tenía derecho á esperar la gentil y bella actriz que durante tantas noches nos ha hecho gustar el placer de lo bello, la ambrosia del arte delicado, el encanto de un gran corazón y de un gran talento.

Tanto en la «Moral del mar», ya conocida, como en los estrenos de «La fierecilla domada» y «Cuando las hojas caen...», los actores estuvieron felicísimos y el público premió su labor con ovaciones repetidas y entusiásticas. En «La fierecilla domada» estuvo la beneficiada verdaderamente incomparable. Bravía é irascible en el primer acto; hambrienta, tronchada y vencida en el segundo; equilibrada y redimida en el tercero, fué siempre la actriz de una flexibilidad de ingenio, de un gran corazón y de un arte infinito como no hay otra en España. Hemos visto esta obra en italiano por la compañía de Novelli y la interpretación de Rosario resulta más artística, más hondamente sentida. El Sr. Piquer estuvo muy bien, así como todos los demás.

«Cuando las hojas caen» es el poema del otoño de la vida, sentido al través del temperamento culto y poético de Pepé Francés. Pasa por la escena una ráfaga de poesía impregnada de remembranzas de horas felices, de tristeza infinita. La figura de Liana de Perli es un encanto. Rosario hace de ella una creación espiritual, im-

pregnada de dulzura y sentimiento. Enriqueta Azúa estuvo acertadísima en su papel de Irma de Noucel. Los demás completaron el cuadro escénico.

En uno de los entreactos leyéronse una inspirada poesía de Miguel Rey y unas cuartillas, gallarda muestra del talento de José Pastor Bartual, que fueron muy aplaudidas.

Las ovaciones con que el público premió la labor de Rosario Acosta y de la Compañía repitiéronse al final de cada acto y en uno de ellos llenóse el escenario de flores dedicadas á la gentil y bella beneficiada.

TEATRO DEL BALNEARIO

Una de las obras predilectas de nuestro público, «Bohemios», fué representada anoche en el coliseo de verano con el cuidado y esmero á que nos tiene acostumbrados la Compañía que dirige el Sr. Gil y el maestro concertador Sr. Gomez.

La preciosa é inspirada música de Vives una vez más encontró en esta Compañía artistas que la interpretaron muy bien, especialmente Mercedes Melo que hizo una *cossette* deliciosísima; las señoritas Villalero y Montfort que de *grisetitas* gustaron muchísimo, y el tenor Sr. Montañana que ya varias veces le tenemos aplaudido en el papel de Roberto. Los demás artistas llenaron cumplidamente su cometido. Como es una obra tan conocida en esta ciudad, nos abstenemos de ocuparnos de ella con la extensión que se merece.

Correo de Madrid

Comentarios

Caracterizados ministeriales comentaban esta tarde en el Congreso la campaña del Sr. Canalejas, y á quien aseguraba haberle oído exponer la firme resolución de no dejarse arrastrar por nada ni por nadie para hacerle cambiar el camino político que sigue el Gobierno.

Algunos periódicos, decía, pretenden que, por haber sido republicanos los señores Canalejas y Burell, debían apoyar desde el Gobierno las mismas ideas de hace 20 años, exigiéndoles deslealtad con el Trono. Añadió que el Sr. Canalejas tenía descontentada esa campaña, no pensando modificar el Gobierno.

ESPECTACULOS

TEATRO DEL BALNEARIO

Gran compañía cómico-lírica dirigida por D. Leopoldo Gil

FUNCIÓN PARA HOY

1.º Ultima representación de la bonita zarzuela en un acto

LOS HOMBRES ALEGRES

2.º Ultima representación de la zarzuel en un acto

EL BARBERO DE SEVILLA

gran éxito de la Srta. Melo

3.º Ultima representación de la extraordinariamente aplaudida opereta

LOS MOSQUETEROS

A las nueve en punto.

MARIA BALART MODISTA

tiene el gusto de participar á su numerosa clientela haber trasladado su taller á la calle de Despuig (Ensanche del Temple) próximo á la Carretera Simpática

HORCHATERIA

En los bajos de la casa Piñol, frente al Seminario, el conocido repostero Francisco Castelló servirá, como todos los años, horchatas y refrescos de todas clases. Se vende hielo á 15 céntimos el kilo.

J. BALLESTER

MÉDICO-OCULISTA

Ex-alumno de los hospitales de la Princesa y general de Madrid y ex ayudante de clínica del Dr. Nadalmay.

CONSULTA: de 10 á 12 y de 3 á 5—LA OENIA

T. Homedes

Médico-Homeópata

Consulta de 10 á 12 y de 6 á 7 tarde



GUERRA

á los farsantes

Es ya intolerable el incremento que va adquiriendo el **curanderismo** en todas sus formas y aspectos y el descoco con que el primer charlatán sin título ni práctica profesional, podría añadirse sin aprensión ni vergüenza, anuncian con verdadero descaro la curación de las hernias por antiguas y voluminosas que sean; y para mejor cazar á los incautos, con cinismo sin igual garantizan la curación radical en todos los casos y edades.

A charlatanes de ese jaez cabría preguntarles, para confundirlos: ¿Y á V. quién le garantizará, y desprecien falsas promesas de curación, que lo afirmo que en muchos casos no pueden cumplir esos farsantes.

D. José Pujol, cirujano especialista en la curación de las hernias, con 20 años de práctica entre la casa Clausolles de Barcelona y su establecimiento en Reus, muy conocido en esta ciudad tras 10 años de visitarla todos los meses, recomendado por el buen concepto que de él tienen los señores médicos y por el testimonio de las curas realizadas, correspondiendo al favor del público y para mejor atender á su numerosa clientela, visitará en Tortosa el día 30 de cada mes, en la Fonda Barcelonesa.

Braguero articulado, es el modelo más recomendado para ejercer la presión á voluntad y directamente sobre la parte afectada, y á la vez el más seguro para la perfecta contención, y el que proporciona más curaciones de hernias.

Especialidad en bragueritos de cauchoud, para la completa y pronta curación de los tiernos infantes.

Tirantes omopláticos, para evitar la cargazón de espaldas.

Fajas hipogástricas para corregir la obesidad, dilatación y abultamiento del vientre.

HORAS DE CONSULTA

De nueve á tres, saliendo en el expreso de la tarde.

Los demás días en

LA CRUZ ROJA

Establecimiento de Cirujía, Ortopedia y Optica, único en su clase en toda la provincia.

REUS - Monterols, 16 - REUS

INSTITUTO DE VACUNACION

(Representación del Dr. Ferrán)

Angel, 16, pral. — TORTOSA

Inoculaciones preventivas

contra la RABIA y la VIRUELA.

La favorable acogida dispensada á este Instituto por los Ayuntamientos, la clase médica y el público, demostrarían la necesidad en esta comarca de un centro donde las personas mordidas por animales abiosos pueden ser curadas con la misma eficacia acuna y técnica que en Barcelona.

En este Instituto se han practicado muchas inoculaciones contra la RABIA seguidas de éxito curativo.

La inoculación debe empezar después de la mordedura, antes de los 10 días; á los 15 ya no se aplica.

Dr. Sabaté

Especialidad en PARTOS, enfermedades de mujeres y niños

A VISO

Los señores propietarios que hayan de construir edificios ó reformarlos, no dejen de visitar antes el almacén para obras establecido en Tortosa en la calle de Moncada, núm. 35, y en él encontrarán todo lo concerniente al ramo de carpintería, y en hierros, balcones, rejas, columnas, baldosas, etcétera, en variedad de clases y medidas, á precios baratísimos.

¡Verlo es creerlo!

Correspondencia y venta á José M.ª Pauli Moncada, 35—TORTOSA.

Médico numerario del Hospital Homeópata del Niño-Dios y del Sanatorio marítimo para Niños escrofulosos, de Barcelona.

Ex-médico del Dispensario de la Academia Homeopática de Barcelona.

Merced, 5.—TORTOSA

Zapatería Valdeperes

Ciudad, 5, y Pasaje Franquet

El dueño de este establecimiento participa á su numerosa clientela que, además del tan acreditado calzado que vende hecho, en adelante hará calzado á medida, contando para este objeto con persona, idóneo y competente para el corte y confección.

PRECIOS BARATÍSIMOS

Talleres de Sastrería y de Modista

DE

Rafael Jornet y Carlota Jornet

Moncada, n.º 12

Benasqué, n.º 1, piso 2.º (Maissón Dorée)

NO CONFUNDIRSE

Los mejores materiales de construcción, cuyos resultados se garantizan, son los yesos y cementos de la acreditada fábrica

LA CATALANA

DE

Martorell y Meyer

Calle de Genoveses y Plaza de Alfonso XII

AGUA DE LA REINA

El uso de esta agua hermosa y da frescura la cutis, haciendo desaparecer las pecas y arrugas de la cara.

JHON WARSCHON. Barcelona.

Depósito y representante general en Tortosa:

D. Eudaldo Zaragoza.

Precio: 2'50 pesetas botella.

De venta en las principales droguerías y perfumerías de esta ciudad.

LA ECONÓMICA

JUAN ALOGUIN

20, Unión, 20—TARRAGONA

Sellos de goma para Colegios, Oficinas, Bancos, Sociedades, Comercio é Industrias

Precios limitados

PUNTUALIDAD EN LOS ENCARGOS

Fabricación esmerada

Imprentillas á mano desde 6 reales

Representante en Tortosa:

D. Francisco Biarnés, imprenta y librería

FONDA CENTRAL DEL JARDIN

DE

JOSE DELGLOS

Plaza del Pino

entrada por la Plaza del Beato Oriol

BARCELONA

Situado en un punto muy céntrico, cerca de la Rambla, del Gran Teatro del Liceo y Despachos Centrales de Ferro-carriles, cuenta con grandes comedores, salones para banquetes, bonitas y espaciosas habitaciones decentemente amuebladas para familias, timbres eléctricos en todos los departamentos, además de su gran Cocina Española y francesa.

Notablemente reformado este Gran Establecimiento, en atención al crecido favor que le viene dispensando el público en general, reúne todas las comodidades propias de los Hoteles de primera categoría, conforme lo viene acreditando su numerosa clientela, tanto forastera, como residente en la capital, que asiduamente le favorece.

Hospedajes á diario: 5 pesetas.

Servicio á la carta y por cubiertos, á precios reducidos.

Imp. de F. Biarnés, á cargo de Algeró-Baiges.

